

**MANIFESTACIONES DE D. LUIS DE ARANA-GOIRI A JOSE MARIA DE ERAZTI
Y LAS SEÑORAS DE AMBOS, EN SU CASA DE ABANDO, EL DIA 25 DE**

DICIEMBRE DE 1936 escritas por el Señor Erazti y remitidas

a Arana-Goiri después que fueron capturadas por los rojos en el puerto de San Sebastián de Bilbao cuando aquella noche se marchó de su amigo Goenaga (Paseo Barrié).

"**Esta guerra es esencialmente española.**"

Censura energicamente la actuación de las autoridades del Partido Nacionalista Vasco. "No hay B-B-B, ni E-B-B-. Axuriagefa es de familia carlista, de padre y madre carlistas. El mismo cuando lo de Estella en 1931, hablando con mi hijo se expresaba como un perfecto carlista. Solaun, que fue de los del Directorio (Dictadura). Afedondo, un pobre hombre que trabaja en la Babcock a las órdenes de Axuriagefa. Esas autoridades son responsables de lo que está sucediendo en el Partido. Y ha de llegar un día (si Dios nos conserva la vida) en que hemos de exigir cuenta a esas gentes, porque cada uno ha de cargar con su responsabilidad."

"Son los diputados los que dirigen el Partido, y en lugar de ser ellos unos mandatarios del Partido y de las autoridades de éste, éstas han hecho dejación de su autoridad, y aquéllos actúan de autoridades. Este mal no es de ahora, sino que viene de hace ya tiempo."

"Aquí les dije yo a esos a quienes Vds. conocen bien, si, Vds. les conocen bien y saben quiénes son, que ellos eran culpables de que sucedía en el Partido. ¿Acaso no fue Taramona quien propuso a esos gentes para el B-B-B?"

"A algunos ha defraudado el discurso de Agife, sin contenido vacío, y hasta españolista. ¿Pero es que podía decir otra cosa el Presidente de un Gobierno - titulado vasco, pero que es español, como derivado de la Constitución española y de una concesión de España - del que forman parte partidos hispanos? ¡Y aquella llamada a la jerarquía eclesiástica! ¿Ignora Agife que Roma sólo tiene en cuenta los Estados constituidos? ¡Y en nombre de quién pudieron haber preguntado a Agife las jerarquías eclesiásticas - te diriges a nosotros? En nombre de un Gobierno regional español, del que forman parte unos partidos españoles que integran también el Gobierno de Madrid. ¿Y cómo han procedido esos partidos en España? Si es cierto que los sublevados han asesinado en Euzkadi a personas eclesiásticas, ¿acaso las gentes de esos partidos, en cuyo nombre nos hablas, no han cometido en España esos mismos crímenes, y aún en número mayor, y lo que es más, no han arrancado en España todo culto público a Dios, como sucede en Madrid y en Barcelona y en Santander?"

"Han traicionado al Nacionalismo Vasco".

- (Dña María: Y todo por ese maldito Estatuto.)

- D. Luis: "Sí. Cuando se empezó con ello publiqué unos artículos en "Euzkadi" - de los pocos que han querido publicarme, y que después reprodujo en folleto Juventud Vasca - y en ellos decía que había que pedir la derogación de la Ley del 39, y que así como Bizkaia pactaba con su Señor y Gipuzkoa con su rey, etc., las mutuas obligaciones, Euzkadi pactase (por no tener otro remedio de momento) con España, con plena soberanía, hasta que llegase la ocasión de romper ese lazo !que pronto habría de llegar! porque España in-

ías y cumpliría sus compromisos, y así como Bizkaya destituyó al Señor que faltaba a lo convenido, también Euzkadi podía romper su pacto con España. Entonces nadie, nadie me hizo caso, y siguieron trabajando por el Estatuto. Yo, por evitar un mal mayor, hube de callarme, esperando que se rectificase aquella actitud del Partido. Pero ya se ha visto. Cuando primero Prieto y después Largo Caballero solicitaron el apoyo del Partido, Iruro y Aguirre fueron a Madrid, y en lugar de pedir la derogación de la Ley del 39, - y la hubieran obtenido, porque no tenían más remedio que otorgarla, quisieran o no, en el trance en que se encontraba el Gobierno español - solicitaron de este ese Estatuto, que es concesión de España. ?Y por qué procedieron así? Pues porque Aguirre había propugnado siempre por el Estatuto, y había que dejarle en buen lugar. Yo me encararía con Iruro, y no siete sino setenta veces le diría: Vd. no es nacionalista, ni lo ha sido nunca. Vd. es un oportunista y un acomodaticio. De Aguirre no diré que no sea nacionalista, pero sí que es nuevo en el Nacionalismo y por tanto no está arraigado en la idea. Es como una planta joven, a la que hay que estar regando y cuidando continuamente. El tenía otro papel en el Nacionalismo, pero no ése de director de gentes en que le han convertido."

"¡Y dicen aún que el Partido Nacionalista Vasco sigue las enseñanzas de Sabino! ¡Mentira!"

"Gentes llegadas ayer al Nacionalismo y que no conocen !cómo van a conocer! el patriotismo de Ametzola, ni lo que éste ha hecho por el Partido, no le querían dar el pasaporte que necesitaba para trasladarse a Bélgica con su señora enferma y sus dos hijas, y que después consiguió porque mi hijo Luis, indignado, lo reclamó de Elezkano. !Le exigían la presentación de un documento de garantía firmado por un partido afecto al Frente Popular! Fué Ametzola a hablar con Monzón y no le recibió. Y así hubo de andar, entre vejaciones y vergüenzas que le hicieron pasar. Mientras ellos, Monzón, Luisa, y también Aguirre, han puesto a sus familias en lugares seguro, fuera de aquí, pretendían negar a un Ametzola el pasaporte para poder llevar a su familia a Bélgica."

"Yo no espero que los fascistas entren aquí. Pero estoy convencido de que la lucha ha de estallar entre esos hispanos rojos y nosotros, para saber quién es el dueño de Euzkadi, si ellos o nosotros. Poca gracia me haría que me mataran en casa o me fusilaran sin más. No; yo quiero morir en la calle, luchando contra esos hispanos.